

## ESQUEMA SOBRE ÉTICA KANTIANA

### Recurso de apoyo a la lectura de De Zan, "Problemática filosófica de Ética y Moral", apartados 1.2. y 1.3.

Dra. Delia Albarracín

#### LA ÉTICA DE IMMANUEL KANT

**CONTEXTO:** despotismo ilustrado donde algunos grupos imponían sus ideas morales a través de diferentes imperativos autoritarios.

**PROPÓSITO:** Apelar a la AUTONOMÍA. EMANCIPAR AL INDIVIDUO DE LA SUMISIÓN CIEGA a las demandas externas heterogéneas propias del contexto y de sus impulsos personales, procurando que el hombre sea su legislador interno y ejerza su CAPACIDAD PARA SER LEGISLADOR UNIVERSAL.

En su obra *Fundamentación de la metafísica de las costumbres* de 1785, Kant fundamenta la necesidad de una ética de la razón práctica como base para la convivencia en las sociedades modernas. Se trata de una ética **formal, universal** y de **imperativos categóricos**.

**Formal** significa que ordena *cómo* actuar (no *qué* actuar), es decir la *forma*, no el contenido.

**Universal** significa que no depende de inclinaciones particulares de los individuos, sino que se dirige a la razón

Los **imperativos categóricos** son mandatos, órdenes que no dependen de deseos ni inclinaciones subjetivas, son incondicionados.

Se diferencian de los *imperativos hipotéticos*, que están condicionados por la hipótesis de determinado deseo o felicidad, por ej "cumplí los diez mandamientos" o "no te metás en política", encierra la hipótesis "si quieres ser feliz..."

Como Kant se interesa por el futuro cosmopolita (internacional) de la sociedad moderna, piensa que la experiencia no puede ser fundamento para decidir qué obrar moralmente, ya que la misma está colmada de injusticias. Un fundamento del tipo "me comporto así porque todo el mundo lo hace" no podría aspirar al progreso humano.

Para la ética kantiana el único 'bien' o cosa 'buena' a nivel objetivo es la **buena voluntad** y una **voluntad** es **buena** sólo si su máxima obedece a una **ley moral**. Una ley que sea moral y no producto de un interés particular debe ser obedecida sin depender que uno estime, ame o aborrezca a una persona.

En el contexto de transformación hacia la sociedad moderna Kant observa que el hombre está tensionado por órdenes provenientes de distintos ámbitos (iglesia, mercado, nuevas instituciones de gobierno) y pretende fundar una moral basada en la autonomía humana, es decir en la capacidad de formular uno mismo las leyes que va a obedecer (ver arriba Propósitos). Por eso los **imperativos categóricos** se dirigen a la **razón**, a la capacidad racional de cada uno de ser legislador de sí mismo, de ser legislador **universal**.

#### IMPERATIVOS CATEGÓRICOS DE LA ÉTICA FORMAL KANTIANA:

**1era fórmula del imperativo** (fórmula de universalización): "*Obra sólo según una máxima tal que puedas querer al mismo tiempo que se torne ley universal*".

Corolario: *“obra como si la máxima de tu acción debiera tornarse, por tu voluntad, ley universal de la naturaleza”* (Kant, Fundamentación de la metafísica de las costumbres, 1785).

- Con esta fórmula Kant sugiere al sujeto de la conciencia moral que participe activamente en la elaboración de las leyes a las cuales él (como uno de todos) debe someterse.
- Invita a obrar de tal manera que la regla de conducta pueda ser una ley deseable de convivencia, invita a la responsabilidad civil de la conducta moral.
- Conduce a la radicalización del mandamiento bíblico ‘no mentirás’, al que Kant le otorgó un sentido social amplio, ya que es imposible construir la convivencia humana con base en el engaño.
- La verificación de las máximas desde el punto de vista de la universalidad es como un “experimento moral” que Kant propone para que cada individuo se aplique a comprobar la moralidad de su conducta (Malishev, 2014: 13)

**2da fórmula del imperativo** (fórmula de la personalidad): *“Obra de tal modo que trates a la humanidad, tanto en tu persona como en la de cualquier otro, siempre como un fin y nunca sólo como un medio”*

- El respeto a la persona como fin en sí mismo se dirige contra la violencia, contra el trato del hombre como un ‘objeto’.
- En el atentado contra la voluntad radica la esencia de la violencia desde el punto de vista moral.

**3ra fórmula del imperativo** (fórmula de autonomía): *“Obra como si por medio de tus máximas fueras siempre un miembro legislador en un reino universal de los fines”*

- Enfatiza el momento del libre consentimiento (la propia elección).
- Plantea la obligación de obrar bajo principios que aceptaría como leyes una comunidad de agentes racionales. En tal comunidad cada individuo sólo aceptaría máximas que puedan regir a todos los miembros de la comunidad sin tratar a ningún integrante meramente como un medio para un fin.